

«Prix spécial historique 2024»

Spanische Weinhalle de Berthoud

La Spanische Weinhalle de Berthoud a été fondée vers la fin du 19e siècle par une famille de négociants en vin espagnols, ce qui explique son nom. Le concept d'exploitation actuel original s'articule sur la conjugaison d'un engagement social, écologique et culturel au service d'un établissement historique.

C'est en 2016 que Hanne et Andreas Hugi ont racheté l'immeuble qui a fait l'objet d'une restauration de grande qualité, accompagnée par le Service des monuments historiques du canton de Berne dans le respect de la substance historique et de l'esprit du bâtiment. Dans le cadre du projet, les sondages et les travaux de restauration ont permis de mettre à jour des éléments cachés, tels que les sols et restituer des décorations et des couleurs peintes antérieures. Parallèlement, des éléments contemporains ont été intégrés, nécessaires au bon fonctionnement et à la pérennité des appartements des étages supérieurs.

Hoshank Hirrle, qui a étudié la sociologie, la gastronomie et l'hôtellerie, est arrivé en Suisse en tant que réfugié kurde-syrien et apporte avec lui une longue expérience professionnelle en tant que chef cuisinier et manager d'hôtel. Avec sa femme Corinna Hirrle, spécialiste du théâtre et de la littérature et disposant d'une vaste expérience dans les institutions culturelles et les projets culturels, ils ont développé une idée intégrative pour revaloriser la Weinhalle. L'engagement social remarquable du couple de gérants se traduit par la formation d'apprentis, en partie des réfugiés, et l'embauche de collaborateurs en réinsertion professionnelle. Tous bénéficient d'un encadrement de qualité. Des cours de cuisine permettent aux participant(e)s de différentes cultures de se rencontrer, de découvrir et d'échanger.

La durabilité est au centre de leurs préoccupations. Issus des traditions culinaires du Moyen Orient, les plats savoureux sont préparés avec des ingrédients provenant de producteurs locaux labellisés bio. Le mobilier de la terrasse a été fabriqué avec du bois de récupération dans le souci de tirer parti des ressources renouvelables. Une partie de la vaisselle a été réalisée par des artisans céramistes locaux.

La Spanische Weinhalle est aussi un lieu intégré dans la vie culturelle locale. Des œuvres d'art judicieusement installées dans ses divers locaux témoignent des relations étroites qu'elle entretient avec le milieu artistique local, peintres et sculpteurs. La cave du 16e siècle accueille des clients du restaurant mais également des événements culturels, lectures, concerts, expositions sous l'appellation RAK ReichAnKultur. Ici aussi, l'intégration et la réintégration ont lieu.

Le couple Hirrle et son équipe font vivre ce lieu historique avec une énergie et une motivation remarquables, sur leur site internet et surtout auprès de leur clientèle, heureux de le faire découvrir dans toutes son originalité.

Le prix spécial ICOMOS rend hommage à la Spanische Weinhalle et au concept global d'intégration qui y est associé. Le bâtiment historique soigneusement restauré au cœur de la vieille ville de Berthoud est redynamisé grâce à un engagement social et culturel de haut niveau.

Auteurs: Martine Jaquet, Mark von Weissenfluh
13 novembre 2023, jury@icomos.ch